

TASA INTERANUAL ACUMULATIVA %			
PERIODO	ESPAÑA	CIUDAD REAL	LA MANCHA
1964/71	13,82	11,05	11,53

FUENTE: CESS de la Mancha.

Es decir, casi 2,77 % por bajo del país, poniéndose de manifiesto cómo la provincia de Ciudad Real participaba cada vez en menor medida de la producción nacional —1,26% en 1964 a 1,02% en 1971 para la provincia y 3,80% a 3,29% para La Mancha.

El objetivo, subsidiario, en materia de desarrollo regional va dirigido a paliar las diferencias regionales de renta por habitante, producidas previsiblemente por la maximización de la tasa de crecimiento global. Las estrategias propuestas para conseguir tal objetivo consistieron en la creación de polos de promoción y de desarrollo industrial, localizables en zonas de baja renta, tanto en núcleos industriales ya existentes que se quieren potenciar, como en nuevos núcleos industriales con posibilida-

des y recursos; en la delimitación de zonas de preferente localización industrial y el establecimiento de polígonos industriales en las áreas adecuadas que no reunían las condiciones propicias para crear polos, así como polígonos de descongestión en las de excesiva concentración industrial.

Los objetivos y estrategias apuntados incidieron de forma diversa en La Mancha; es evidente que la renta por habitante se ha incrementado desde el comienzo del I Plan, año 1964, pero también es notoria la disparidad respecto al crecimiento conseguido en el país; los índices representativos con base en 1964 son para España 228,0, Ciudad Real 221,2 y La Mancha 225,9, situándose los valores absolutos por bajo de la media nacional.

RENTA POR HABITANTE (PESETAS)			
AÑOS	ESPAÑA	LA MANCHA	CIUDAD REAL
1964	31.036	21.249	20.689
1971	70.761	48.001	45.779

FUENTE: Banco de Bilbao.

Es evidente que el indicador renta/habitante no puede contemplar ni expresar la complejidad de una economía; los aspectos referentes a la calidad de vida quedan difuminados, y la agregación espacial que se realiza puede dificultar la interpretación del mismo. Máxime aun si el crecimiento que el indicador manifiesta queda relativizado por el nivel migratorio que se viene observando en la provincia, al ejercer su influencia sobre el denominador de la relación.

En el cuadro se observa cómo varía la población de hecho entre los dos últimos censos, pero si referimos la migración al período 1964/71 el saldo neto migratorio está en las 60.000 personas, y próximo a las 84.000 si tomamos desde 1961.

La importancia del fenómeno radica en que tanto Ciudad Real como La Mancha estén perdiendo «población de hecho», sobre todo en los estratos de edad laboral óptima.